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本年もよろしくお願いいたします

　なかなかコロナ禍の消息が見え
てきません。ましてや新たな脅威
となるような変異株・オミクロン
株の出現で状況が、一変しそうで
す。何とか沈静化してほしいもの
です。

　２年連続で総会も対面で開催できなかった。
　ただこのような状況は、一方では、外出困難な人が、
オンラインで参加できるようになったこともある。

　車いす使用者が、全国各地に自由に外出することで、
バリアフリー化が、促進されることになる。年一度の
総会で、今年は愛媛で皆さんと顔を合わせたいもので
す。

　体調に気をつけ、これからも前進していきましょう。
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　全国の皆様、新春のお慶びを申し上げます。
　会報をご愛読いただいている皆様と共に、新しい年を迎えることができたことを、心より感謝
いたします。
　また、日頃より、全脊連の活動をご支援していただいていることを感謝します。引き続き皆様
のご支援とご協力があってこそ、本年も全脊連も前進することができます。改めて皆様と共に全
脊連を盛り上げ、前進させることに全力を挙げていく所存ですので、皆様のお力添えをお願いい
たします。

　昨年も一昨年に引き続き、相変わらず新型コロナウイルス（COVID-19）に振り回された１
年間でした。
　一昨年の初めから猛威を振るっていた新型コロナウイルスは、昨年の８月20日のピーク時で
新規感染者数が全国で26900人を記録しました。１年前の正月に大騒ぎした時のピークが7900
人であったことと比較して、如何にコロナが猛威を振るった酷い夏であったかが解ります。
　その後、11月に入って新規感染者数が激減しました。その原因がはっきりしないまま、この
原稿を書いている12月現在では、南アフリカからのオミクロンという変異株で相変わらずの大
騒ぎをしています。このオミクロンで冬に第６波が来るのかと戦々恐々としています。このよう
に未だ予断を許さない状況ですが、会員各位におかれましてはコロナ禍を乗り切り、今年の６月
の愛媛県総会では皆様と直にお会いできることを願っています。

　さて、相変わらずＩＣＴを中心とした変革は激しく、その象徴とも言えるのは恐らくメタバー
スの仮想空間でしょう。メタバースは、超越したという意味の「メタ」と宇宙の「ユニバース」
を合成した用語です。あらゆる物が仮想空間に移動し、経済の中心もこの仮想空間になるので
しょうか。仮想空間でアバターが交通事故に遭って脊損になり、アバターの脊髄損傷の会が仮想
空間に生まれるということもありえるのでしょうか。皆さんもこの世界を注視してください。私
たちの活動もこれによって大きな影響を受ける可能性があります。

　今年のモットーとして、「積小為大」の思想を挙げたいと思います。二宮尊徳の高弟である福
住正兄が筆録した書『二宮翁夜話』の一節にはこう書かれている。
「�翁の言葉に、大きなことをしたいと思へば、小さなことを怠らず勤めるがよい。小が積もって
大となるからだ。およそ小人の常として、大きなことを望んで小さなことを怠り、できにくい
ことに気をもんで、できやすいことを勤めない。それゆえ、ついに大きなことをしとげられな
い。それは、大は小の積んで大となることを知らないからだ。」

新年にあたり、
今年の抱負

2022新年のご挨拶

公益社団法人全国脊髄損傷者連合会　　
代表理事　大濱　眞
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　すなわち、これを会の活動に例えると、日々の地道な活動のひとつひとつの積み重ねが大事。
この積み重ねで、結果として大きなことが生まれる。ピアサポート活動についても同じことが言
えて、日々の相談に応えていくことが大事。時には面倒くさいというようなことでも、その積み
重ねが結果としてサポーターが支部に帰ってきて、その活性化につながる。このように考えます。

　最後になりますが、最近の脊髄損傷の再生医療に関する情報としては、国内では下記の取組み
が進んでいます。
　①札幌医大のステミラック注（自家）
　　�亜急性期の患者中心に保険適用（1495万円）で患者を治療中。次の段階として、慢性期の
脊髄損傷者を対象に医師主導治験で行うことを計画中。

　②muse細胞（他家）
　　�生命科学インスティテュート（三菱ケミカルの子会社）が主導して実施。静脈注射で亜急性
期（～２週）が対象。現在、臨床試験の第Ⅰ／Ⅱ相を試験中。近日中に詳細発表予定。

　③慶應義塾のiPS細胞由来神経前駆細胞（他家）
　　�手術によって脊髄の瘢痕部に細胞移植。コロナ禍で患者のリクルートが再三延期されていた
が、昨年末よりリクルート開始した。第Ⅰ相試験については、今年の春ごろまでには発表さ
れる予定。

　海外で特筆することとして、米国カリフォルニア州サンディエゴ大学でのOPC1の臨床研究
がある。これはES細胞由来のオリゴデンドロサイト前駆細胞の移植で、この研究はフェーズⅡb
／Ⅲを計画中で、今年中に亜急性期と慢性期の両方の臨床試験を実施する予定とされている。
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私と共にある「日本国憲法」
寄 稿

福岡県支部　　　　
� 久保　親志

●はじめに

　私は1947（昭和22）年生まれです。「日本
国憲法」が施行された年なのです。６歳時、
脊椎カリエスという病気に罹りました。（脊
椎カリエスとは、結核菌が血流を介して脊椎
に転移して破壊し、強い痛みが生じる。そし
て脊椎が亀の甲羅のように湾曲する。）４年
間をギプスベッド上で寝たきりの自宅療養を
送りました。もちろん食べることから排泄ま
で全部母が介助をしてくれました。また、月
に一度の定期診療のため母に背負われて九州
大学附属病院に通わなければなりません。こ
れは、母にとって大変な苦労であったと思い
ます。ある通院途上の出来事です。国鉄時代
の鹿児島本線の踏切の前に立ち近づいてくる

列車の警笛。母は佇んだまま動きません、私
は母の背中の上で手足をばたばたさせて思わ
ず「母ちゃん死ぬのは嫌だ！」と泣きながら
叫んだことをまざまざと思い出します。
　その病気の後遺症で、背骨が湾曲し身長が
伸びないという障害をもちました。10歳で小
学校に入学しました。虐めや差別を受けても
我慢と諦めを強いられた幼少年・青年期を過
ごした経験があります。工業高校を卒業しあ
る電機メーカーに就職しました。ある時、障
害者も同じ人間として社会への「完全参加と
平等」が必要との思いが芽生えてきました。
そして、人権啓発運動に励んだことなどが思
い起こされます。1986年に、職場の近くの福
岡市心身障害福祉センターで行われた、福岡
市の「初級手話奉仕員養成講座」を受講し終
了と同時に福岡手話の会・中央支部に入会し
ました。何もわからない中、ろうあ者の方々
や手話の会の先輩の方々とろうあ協会と手話
の会が、「車の両輪」として共に交流し活動
をしなければならないこと教えられました。
ろうあ工芸会との交流やろうあ協会の各行事
に進んで参加しました。その中で、私たちは

「手話がろうあ者のことばである」という原
点のもとに相互理解を深め、ろうあ者との交
流の中で文化と差別の歴史などを学び、ろう
あ問題の啓発および手話通訳集団として手話
の普及と社会的認知を求め続けてきました。
その熱い思いで、ろうあ協会と共に障害者の

「人権の確立と社会参加」を目指して普及活
動をしたことが忘れられません。
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●法律の裏打ち

　その思いの実現には法律の裏打ちが必要と
一般就労を続けながら、中央大学の法学部に
社会人入学。そして卒業して法律を梃

てこ

として
運動を続けていきました。しかし、18年前に
脳卒中（脳卒中とは、脳梗塞、脳出血、クモ
膜下出血がある。）で倒れ、右半身片麻痺とな
り、リハビリの結果、社会・職場復帰を果た
しました。そして無事に満期定年退職をしま
した。
　中央大学在学中に、主任教授に憲法や平和
主義について学んだことが運動の原点です。
特に「人権」「憲法の原点」と「基本理念」の三点
についてしっかり教えられたのです。人権と
はなんでしょうか。人（human）として正しい

（right）ことを意味する人権（human rights）
は、基本的（fundamental）な価値としての意
味をもつことなのです。
　人間らしい生活を送る権利を基本的人権

（fundamental human rights）とよびます。人
権という言葉は歴史的に深い意味をもってい
ます。人の権利については古代ギリシャや
ローマ時代から叫び続けられていました。し
かし、現在の人権の概念は、少なくとも近代
以降のものと解せられます。したがって、そ
れは抽象的な権利ではないのです。人が生ま
れながらにもっている権利、すなわち「天賦
人権」や「自然権」の保障といった思想を前
提に実体化した権利といえます。

　この、天賦人権や自然権の思想は、イギリ
スのロックやフランスのモンテスキュー、そ
してスイスのルソーなどの啓蒙思想家によっ
て理論的に深化、展開されてきました。その
後、アメリカの「権利章典」「独立宣言」ま
たフランスの「人権宣言」の中で、具体的権
利として宣言されたのです。
　人権は、近代市民革命をへて、特定の身分
を持った人の権利から、一人ひとりの「個人の
人権」へと発展してきました。個人に着目す
ることこそが近代憲法の原点なのです。あく
までも個人のために国家は存在するのであっ
て、けっして国家のために個人が存在するの
ではないのです。誰もが、かけがえのない命を
与えられた個人として尊重されるべきです。

お互いの違いを尊重し合い、障害の有無、家
柄、国籍、信条、老若男女などの壁を越えて
多様性を認め合い、誰もが人間らしく生きる
社会を憲法はめざしているのです。さらに、
自分が決めた幸福を追い求めることを「幸福
追求権」として保障したのです。自分の幸せ
は自分で決める、つまり自分の生きかたは自
分で決めることができるのです。これを「自
己決定権」とよびます。人は、みな生命を与
えられて生きており、その一人ひとりは何も
のにも代えがたい、かけがいのない存在とし
て大切にしなければならないのです。そし
て、一人ひとりはみんな個性を持った独立し
た人格として尊重されるべきなのです。個人
を人間として一人ひとりを大切にして行こう
という考え方が「個人の尊重」という考え方
であり、憲法のよって立つところであり、基
本的な考え方となっているのです。これが、

「憲法の原点」です。

John Locke

Jean Jacques Rousseau
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投 稿 記 事

アシトド氏の�
� フリートーク

車椅子電車評論家

　滋賀支部で元文化部・機関誌担当をしていたアシトド松井（ハンドルネームです）と申します。
私は、日本全国車椅子公共交通の旅をつづけ、47都道府県を巡ることができ、ホームページ、ア
シカなくともトドまらずをつくることができました。

アシトドで検索してね
　今回、滋賀脊損でつくられたホームページ　旅しが　Ｓｔｙｌｅ　にアクセス件数をもって
いかれるのではと危機感をもち、2022年に30周年の節目を迎えることから、脊損ニュースに投稿
して、アクセス件数を伸ばそうと考えました。

アシカなくてもトドまらずの30年
　平成４年（1992年）の車椅子で滋賀から大阪・難波に行ったことをレポートすることから始
まった「アシカなくてもトドまらず」、令和４年（2022年）に作成開始から30年の節目を迎える
ことになりました。そこでアシカさん、トドさんに対談していただき、30年を振り返ってみたい
と思います。

　　対談者紹介
　アシカさん��やせている時の著者のイメージ、海獣の仲間
　トドさん���太っているときの著者のイメージ、アシカさんの話の聞き役

＜トド＞　　なんでまたアシカとトドが出てきて対談記事になるのですかねえ？
＜アシカ＞�　もともと「アシカなくてもトドまらず」はアシカとトドが対談形式で車椅子で利用

できる駅や観光地をレポートするかたちの文章でつくられていたので、これが本来の
スタイルなんですよ。

＜トド＞　　でもイメージキャラクターはアシカ風の一種類だけでトドはでてきませんよ？
＜アシカ＞�　著者もなんどかトドのイメージキャラクターを描いてみようとしたらしいのです

が、何度描いても「セイウチ」にしか見えなかったそうで、あきらめたようです。
＜トド＞　どうして改造自動車の運転から電車に乗るようになったのですか？
＜アシカ＞�　最初は普通の脊髄損傷者と同じようにマイカーを運転して外出していたのですが、

平成４年（1992年）、学生時代の友人に難波・中座（当時）に現代劇の観賞に誘われ
て、地元の滋賀県では３車線以上の道路は走ったことがないものだから、電車の利用
を考えて情報収集を始めたのですよ。

＜トド＞　�　しかし当時はインターネットがまだ普及していない時代、どうやって情報収集をし
たのですか？

＜アシカ＞�　入院中に全国各地で出版されているバリアフリーマップの一覧表を下さった方があ
り、滋賀県・京都市・大阪府の車椅子利用者のための地図が手に入りました。京都市
の地図は障害者団体がつくられたもので、この駅はエレベーターはないが、横にスロー
プ通路があり、利用できるなど、当時の鉄道会社が公には出していない情報も満載され
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ていました。滋賀県のマップは階段しかないが介助者があれば利用できるといった描
き方で、でも全くダメというわけではなく少しはなれたＪＲ膳所駅に車椅子用スロー
プ通路（その後安全のためという理由で使用禁止になりました。現在はエレベーター
が設置されています）があることがわかりました。

＜トド＞　�　平成４年（1992年）当時は駅に乗降客用エレベーターがあるところはほとんど無く、
荷物用エレベーターや線路横断型スロープ通路の情報もほとんど発信されていません
でしたからねえ。

＜アシカ＞�　線路横断型スロープ通路は一般乗客に使われる可能性があることや、荷物用エレ
ベーターを駅案内図に載せることはできなかったのでしょう、あくまで車椅子の乗客
は例外で今風にいうと想定外の乗客ということになるのでしょうか。それでも一部の
車椅子利用者が自力で収集した情報をもっていました。そして近鉄難波の荷物用エレ
ベーター等を使って無事に観劇を終えて、このような情報を多くの車椅子利用者に伝
えて行きたいと冊子をつくったり、滋賀脊損の機関誌に掲載させてもらったりしてい
ました。

＜トド＞　　周囲の反響はどうでしたか？
＜アシカ＞�　脊髄損傷の仲間うちでは全く変人あつかい、なぜ自動車の運転が出来るのにそんな

苦労をしてまで電車で外出しなければならないのか？と思われていたみたいで、当時
の駅は車椅子でもっとも利用しにくい公共施設でした。だからとんでもなく変なこと
をしているインパクトを与えるために「車椅子電車評論家」という肩書きを使うことに
してみました。より重度のデンクル（電動車椅子のこと）の利用者には関心をもっても
らえたようで、いろいろ聞いてみると皆さん頭の中に独自の車椅子マップをもってお
られること、ＪＲ姫路駅に荷物用エレベーター（当時）があることがわかり行ってみる
ことに、車窓から米原～京都～大阪～神戸～姫路の駅を食入るようにみつめてエスカ
レーターやエレベーターの写真を撮影しました。でも実際に降りてみると荷物用エレ
ベーターの電源が落とされていてエスカレーターや階段を担ぎ上げてもらわなければ
ならないケースも有りやっぱり使ってみなければわからないことが、多かったですね。

線路横断型スロープ通路

駅の階段を担ぎあげてもらったり、線路の上にスロープ通路をつくってもらったり、ホーム
までのスロープ通路を自転車に阻まれたり。

荷物用エレベーター
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＜トド＞　�　エレベーターが設置される駅が増えてきてバリアフリーマップの存在意義が変わっ
てきたように思うのですか？

＜アシカ＞�　関西のＪＲでは平成６年（1994年）に、関西空港・りんくうタウン・南草津の３駅
に乗客用エレベーターが設置されました。それ以前に乗降客用のエレベーターがある
のは、大阪環状線の芦原橋駅しか確認されていなかったので、いっきに４倍になっ
た。その後は法律の後押しや平成の大合併を前に、地域の駅をコミュニティセンター
化しておこうなどという活動がひろがって、いつしか、車椅子で鉄道にのることは当
たり前で日常的なことになりましたね。ただし無人駅の問題や地域間格差は広がる傾
向にあります。

＜トド＞　�　バリアフリーマップが普通の地図と同じになってアシトドシリーズも存在意義がな
くなってきたんじゃないですか？

＜アシカ＞�　もともとこのようなバリアフリーマップがなくても安心して車椅子ユーザーが出か
けられる環境をめざしてきたのですから、アシトドシリーズが不要になる社会が来る
事は望んでいたはずなのですが、やっぱり30年もやっているとさみしい気持も。都市
部では、多くの車椅子ユーザーと駅等ですれ違うことがあり、隔世の感がありますね。

＜トド＞　�　最近遊園地のアトラクションで車椅子用の施設があるのに介助者がいなければ利用
できないといった話をきくのですが。

＜アシカ＞�　以前車椅子仲間だけで乗れていた観覧車の利用を介助者がいないことを理由に断ら
れたことがあります。事故や故障があったとき対応できないというのが理由ですが、
介助者なしで単独移動している車椅子利用者にとって、新たな問題です。

＜トド＞　�　滝めぐりや、お城めぐり、そしてローカル鉄道の体験談などバリアフリーマップに
は通常出てこないような話も掲載していますが。なぜですが？

＜アシカ＞�　読んで下さっている方が本当にいるのかわからないのですが、車椅子でこんなとこ
ろまで、出かけるへんなやつがいる、街なかを出かけるのなんか簡単なことではない
のか？と感じていただければ幸いです。でも本人が滝めぐりやお城めぐりが好きでな
ければこんなには続きませんよ。やっぱり変な車椅子外出マニアなんですかねえ。ま
た私は内部障害者（オストメイト）でもありますので、多くの障害者スポーツ大会に
は参加資格がありませんでした。そんな悔しさをまぎらわせていたのかもしれません
ねえ。

なにはともあれアシカなくてもトドまらずは30周年をむかえました

かつては車椅子ユーザー単独で乗れていた写真の観覧車が、いつの間にか介助者を求めら
れることに。（大阪市内にて）
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（ご注意）この原稿はアシカなくてもトドまらず（略称　アシトド）のホームページの記事を基
に今回の投稿にあわせて加筆修正したものです。
　近年著者は体力に余裕がなくなり。ホームページの更新が滞っており、内容は古くなっていま
す。可能な限り訪れた年を記載していますので、最新の状況はご自身の車椅子でお確かめいただ
ければ幸いです。

　最近はいろいろなところに公共交通機関を使ってでかけられます。

清水寺

車椅子の仲間と街に田舎にくりだそう

車椅子仲間と電車に乗ってもいいじゃないか

甲子園球場 箕面の滝 大阪城
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治りたいか（２）　「治らない人たち」もいる障害者世界

　中途障害者にとって、障害を得る前の基準
に戻る、つまり障害を治療して、健常者に近
づくのは、大切な希望でもある。「以前と同じ
ように、歩きたい」「もう一度ゴルフをした
い」、それは素朴な思いで、当然です。
　一方で、世の中には治ることが難しい障害
もある。そんな障害を持つ人たちにとって
は、「元に戻る」という夢は絶望と紙一重です。
　さらには、生まれたときから障害と共に生
きている障害者もいます。そんな先天性の障
害者の中には、幼いときから健常者に近づく
ことを「強制」されて苦しんだ人もいる。先
天性の障害を持つ人たちにとって、障害を否
定されることは、まるで自分自身を丸ごと否
定されるようなものだったりする。
　中途障害者の視線は、ついつい健常者のほ
うに向かいます。「治らない」障害、「生まれ
つきの」障害者がいることにはなかなか意識
は向きません。
　健常者と障害者と書けば、両者の間に境界
があるようだけれど、実は障害者世界の中に
もいくつもの「階層」を分ける境界があるみ
たい。

　20代後半で青年海外協力隊に参加して、ケ
ニアの寒村の中等学校で理科を教えていたと
きのこと。当時、ケニアには常時合計で50名
ほどの協力隊員がいて、いろいろな職場で働
いていました。
　そんな仲間たちとときどき集まって遊びま
した。そんな仲間たちと町を歩いていると、
現地の子どもたちが私たちをからかって「チ
ナ！チナ！」と声をかけて、カンフーの真似
をする。中にはこっちに向かって小石を投げ
る悪童もいた。異邦人に対する、子どもの他
愛のない悪ふざけです。彼らからすれば、東
洋人はみんなチナ、China、つまり中国人。
当時、有名な東洋人といえばブルースリー、
カンフー映画のアクションスターでした。
　そんな子どもたちに対して「俺は、中国人

じゃないぞ！」と血相を代えて怒る仲間もい
ました。「チナ！」と呼ばれるのが、心底頭
にくるらしかったのです。
　でもさぁ、そんなに怒ることないじゃない。
東アジアの東洋人ならチナ（中国人）、まぁ、
そんなもんじゃない？

　障害者の中の境界も、あのときのチナとジャ
ポンの差なのかなぁと思います。傍から見れ
ば大した違いじゃないけれど、当事者の中に
は、その違いを明確にしておきたい思いが生
まれるときがある。「私は、あの人たちとは
違う、いっしょにするな」という自意識は、少
数者同士でこそ、ことさら増幅されがちです。
　障害者の中で分類すれば、　私はかなりの
強者だと思います。歩けないことは、車イス
を見ればすぐにわかる。さらに私は発信力が
あり、経済的な不安も（労災のおかげで）少
ない。サポートしてくれる人も、いる。
　日本国籍であることも、強者である一因で
す。多くの途上国では、障害者の置かれた環
境は、まだ過酷です。金銭的にも、肉体的にも、
精神的にも、厳しい生活を送る障害者は少な
くない。公的支援の制度も、整っていない。
それと比較すれば、私はラッキー。そんな強
者として、障害者世界のヒエラルキーにはど
うしても敏感になります。強者なのも単なる
偶然の取り合わせ。どこか、後ろめたい気持
ちもわいてきます。
　そのせいか、障害の世界を、簡単に去る気に
は私はなれない。実際、この障害、治る可能
性もほぼない。年齢ももう若くない（57歳）。
なら、腹をくくって、このままでいいや、そし
てこの障害ととことん

0 0 0 0

つきあおうと思うのです。

カンボジアの首都プ
ノンペンにある、中
華系学校の生徒たち。
カンボジア語と共に
中国語も学んでいる。
2018年（本文とは関
係ありません）
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火傷の痕を目立たなくする為には
渋谷　真子

連　載

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　エッセイ本
　「普通で最高でハッピーなわたし　～特別でもなんでもない２度目の人生」（扶桑社）
　書店・Amazonにて発売中

　　　　　　　　　　　　　　　　

絵本の販売ページにはＱＲコードを
読み込むと飛ぶようになっています。

　コロナが蔓延していた事もあり、退院後福岡との行き来を再開した私は、通院していた日本海
病院には行くことが出来なくなり、福岡で皮膚科を探し受診することになりました。美容皮膚科
もあるクリニックで医師の評判は良いクリニックでした。
　ずっとアズノール軟膏とメロリンガーゼで保護していた方法を変更し、“エキザルベ軟膏”とい
う赤ちゃんにも使用出来るほどの微力の抗生剤が入った軟膏を使用する事になりました。皮膚の
炎症を抑え、皮膚再生を早く促してくれる塗り薬です。効果は抜群で、塗った翌日から皮膚が良
くなっているのが目に見えてわかりました。日本海病院からは薬の変更提案などはなかったの
で、セカンドオピニオンでは無いですが、他の先生からの意見を聞くことは大切なことだと感じ
ました。
　皮膚が良くなるにつれて、黒い斑点のような痕が目立ってくるようになりました。
　痕を消す為には保険治療では出来ず、自費診療になるとの事。痕を消す方法の提案としてはビ
タミンAを塗っていくことだそうです。しかしそれは100mlで１万円近くするそうで、火傷の範
囲が広い私にとって使用するのはとても難しくまだ使用までは至っていません。その他の治療と
しては、再生医療を受けているセンターに鍼灸師がおり、その方の提案は鍼で痕に刺激を与えて、
常に皮膚の再生を促していく、というものでした。皮膚はターンオーバーを繰り返せばシミや
痕っていうのは消えていくそうです。しかし自発的に起こるターンオーバーにも限りがある為、
それを鍼刺激で無理やり起こすことによって皮膚を生まれ変わらせていくそうです。その鍼灸師
は過去にもシミやアトピー肌改善も針で行った経験があったので、まずは針で行う事にしまし
た。範囲が広いので一気には出来ませんが、針を刺してもらった痕の部分は赤みが出て、赤みが
ひいていくと痕が少し薄くなっていました。完全に沈着する前に行わないとより大変になってい
くので、続けていこうと思います。
　火傷をした部分はお風呂に入ったり、寒さを感じ
た時の体温変化によって赤くなったり薄紫になった
りします。さすってあげたりすると肌色に戻るので
すが、この全体が赤くなったりするのを治すことは
難しいそうです。２年前に太ももに10cmくらいの火
傷を負いましたが、その部分も痕は薄いもののお風
呂に入ると赤くなります。
　今後ももっと情報を集めて皮膚の再生に何が良い
のかを調べていきたいと思います。
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被害者への保険金を抑えようとする損保会社
事故で全身まひの女子大生への冷酷対応

皆さんはどう思いますか！

 柳原　三佳　（ノンフィクション作家・ジャーナリスト）　報告　

緊急発信

「 交通事故の被害者は、なぜこれほど苦しめ
られるのか��。先日、被害者・遺族の懇
談会で、聴覚障害のお嬢さんを亡くされた
井出さんとお話しする機会がありました。
我が家も同じ損保会社から、障害者になっ
た娘の生きる権利をも奪うような対応をさ
れ、あまりに理不尽な現実に改めて怒りと
疑問が込み上げました」

　そう憤るのは、２年前、長女が交通事故で
全身まひの重度障害を負った、神谷さんです。
　神谷さんが意見交換をしたという井出さん
の事故については、すでにメディアで大きく
報じられているのでご存じの方も多いでしょ
う。

　井出さんの長女・安優香さん（当時11）は、
ろう学校に通う聴覚障害児でした。2018年２
月、下校途中に信号待ちをしていたところ、
暴走してきた工事用の重機にひかれ亡くなり
ました。
　しかし、その後の民事裁判で被告側は、「聴
覚障害者は思考力や言語力、学力を獲得する
ことが困難。就職自体が難しい」として、健
常女性の平均収入から60％カットして逸失利
益（将来得られたであろう収入）を算出すべ
きだと主張してきたのです。

　これに対して遺族は、「障害者への不当な
差別だ」と反論。聴覚障害者の団体からも怒
りの声が上がり、全国的な署名活動へと発展
しました。
　こうした世論に反応したのか、2021年９月、

被告側は裁判の途中で突然、これまでの主張
を「聴覚障害者の平均賃金で算出すべき」と
いう内容に変えてきました。
　このとき多くのメディアは「主張を撤回」
と報じましたが、実は、新たに提示された逸
失利益も健常者の平均賃金の６割にとどまっ
ており、裁判は今も大阪地裁で係争中です。

■「危険運転致傷罪」で起訴された加害者
　続いて、神谷さんのケースを紹介します。
　2019年10月、近畿大学工学部（東広島キャン
パス）の１年生だった長女のちさとさん（当
時19）は、近所に買い物に行くため同じ大学
の知人が運転する車の後部座席に同乗中、事
故の被害に遭いました。
　運転していた男性（当時19）は、一般道を時
速150キロで走行し、カーブの手前で時速100
キロまで減速したものの曲がり切れず車が転
覆。ちさとさんは第５頸椎の圧迫骨折による
頚髄損傷、助手席に乗っていたもう一人の同
乗者も頸椎剥離骨折等の重傷を負いました。

　男性は危険運転致傷罪で起訴され、一審の
広島地裁は懲役２年８月（求刑４年）の実刑
判決を下しました。しかし被告は控訴し、現
在、広島高裁で審理中です。

　神谷さんは事故直後のことを振り返ります。

「 東広島医療センターに救急搬送された娘は
数日間、意識がありませんでした。医師か
らは、『仮に命が助かっても、四肢にまひが
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残ることは避けられない』と説明を受けて
いたので、とにかくできる限りのことをし
てやりたいと思った私は、札幌医科大学附
属病院で行われている再生医療を受けさせ
たいこと、それに伴う交通費や介護費用な
どを支払ってもらえるよう、病院に来た加
害者と保護者、そして、加害者が加入して
いる三井住友海上の担当者にお願いしたの
です」

■�19歳の被害者に「余命10年で…」と告げた
損保会社

　ところが、それから数日後、三井住友海上
の担当者からかかってきた電話の内容に神谷
さんはショックを受けたといいます。

「 その担当者は、『娘さんは全身まひで寝た
きりとなりますので、（介護料などは）余
命10年で計算してください』そう言ったの
です。娘は当時19歳です。女性の平均余命
まではまだ70年近くあるというのに『10年
で死ぬ』と言われたも同然です。何より、
まだ昏睡状態の被害者に対して、余命の話
をすること自体が信じられず、『あまりに
身勝手な論理ではないですか』と言い返す
と、担当者は何も言わず黙っていました」

　間もなく、加害者側には弁護士がついたた
め、以来、父親の神谷さんが三井住友海上の
担当者と余命の問題について直接話すことは
ありませんでした。

　しかし、加害者側は2021年９月、ちさとさん
がまだ治療中であるにもかかわらず「症状固
定」という前提で調停を申し立て、実際に受け
ている再生医療やロボット治療については、

『社会一般の診療水準からして著しく高額で
あることが明らか。損害賠償の対象となるも
のとは認められない』と主張してきたのです。

　後部座席で暴走運転の被害に遭ったちさと
さんは完全な被害者で、何の過失もありませ
ん。しかし、損保会社からいきなり「余命」、
つまり残りの人生を制限するような言葉を突
き付けられ、そのうえ、回復への希望を託し
て臨んでいる治療さえも拒否されたら、いっ
たいどうすればよいのでしょうか。

　ちなみに、神谷さんは医療機関等からこれ
までに請求された数千万円に上る費用を、す
でに支払っているといいます。

■�被害者の余命年数を一方的に減らす損保会
社の「手口」

　交通事故で寝たきりとなった被害者の「余
命」を、加害者側の損保会社が平均より短く見
積もるケースは過去にも相次いでいます。私
はこれまで、損保会社からそうした提示をさ
れた被害者や家族の取材を重ねてきました。

＜被害者の「余命」を損保側が
� 一方的にカットしてきた事例＞

【20歳・男性に余命10年】
　千葉県のＡさんは、2001年、自転車乗車中
の事故で遷延性意識障害に。当時の男性の平
均寿命は78歳だったため、逸失利益や介護費
用は58年間分で計算されるべきだったが、加
害者側の損保会社は「20歳の寝たきり者の年
間死亡率は約10％なので余命は10年である」
と主張。しかし、東京地裁は2005年９月、そ
の主張を完全に退け、平均余命までの介護料
を認める判決を下した。

【62歳・女性に余命4.4年】
　富山県のＢさんは、2006年、自動車運転中、
対向車に正面衝突され、頚髄損傷、脳挫傷な
どの重傷を負う。全身まひとなり、人工呼吸
器を装着。事故以来、話すことも食べること
もできず、寝たきりとなった。加害者側の損
保会社は個室入院や人工呼吸器も“過剰”だ
と主張。さらに「寝たきり者は長く生きられ
ない。余命は4.4年」として、逸失利益や介護
費用を大幅に減額。納得できなかった夫は民
事裁判を提訴2009年、富山地裁は損保側の主
張を却下し、平均余命までの逸失利益や介護
費用を認める判決を下した。

【68歳・女性に余命７年】
　神奈川県のＣさんは、1996年、自転車乗車
中の事故で遷延性意識障害に。損保会社は
「余命７年」を主張したが、2002年、東京高裁
は平均余命まで22年分の逸失利益と介護費用
を認めた。
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【36歳・男性に余命10年】
　千葉県のＤさんは、2001年、歩行中、飲酒
運転の車にはねられ遷延性意識障害に。加害
者側の損保会社は「余命10年」で逸失利益や
介護費用を算出。その後、裁判となり、一審
の千葉地裁は余命10年の主張を却下。平均余
命までの全期間を認め、二審の東京高裁でも
ほぼ同条件で和解が成立。

　これらはほんの一例ですが、民事裁判では
「寝たきりの被害者」に対して、平均余命ま
での逸失利益や介護費用等を認める判決がい
くつも確定していることがおわかりいただけ
るでしょう。

■三井住友海上の回答は……
　ではなぜ、損保会社は極めて過酷な状況に
置かれている被害者に対して、「余命」を一
方的にカットしたり、「治療や介護は社会的
に不相応」などという理由で、支払いを拒否
したりするのでしょうか。

　神谷さんが保存している名刺によると、「余
命10年」という言葉を告げたのは、三井住友
海上中国本部の「広島自動車第一保険金お支
払いセンター　損害サポート専任職」という
肩書の担当者でした。そこで筆者はその名刺
の写真を添付し、三井住友海上広報部に質問
を投げかけました。

　しかし、同社からは以下の回答が返ってく
るだけでした。

＜質問１＞
　神谷ちさとさんの事故から１か月以内に、
名刺の担当者が「余命10年で計算��」とい
う言葉を、ちさとさんの父親に話された事実
はありますか。

●三井住友海上の回答
　お客さまにかかわる個別のことにつきまし
ては、守秘義務がございますので、調査・回
答は差し控えさせていただきます。

＜質問２＞
　御社では寝たきり被害者の逸失利益を平均
余命から差し引いて、提示されることはあり
ますか。

●三井住友海上の回答
　逸失利益は個別の事情に応じて判断される
ものでございますので、一般論としての回答
は差し控えさせていただきます。

HALというロボットを使用して治療に励むちさと
さん。しかし、損保側はこうした治療も、現段階
では自動車保険での賠償を認めようとしない（神
谷さん提供）

16 1977. 12 . ３　第３種郵便物認可
（発行日）2022. 1. 15　ＳＳＫＰ　通巻第7817号

脊損ニュース　2022年１月号



　三井住友海上からの回答を確認した神谷さ
んは、こう語ります。

「 守秘義務とは、いったい誰に対してなので
しょう。また『個別に回答できない』とい
うことであれば、直接、個別の事故を起こ
した加害者の救済意思を尊重してはいかが
でしょうか。私は『余命10年』という言葉
をはっきり記憶しています。加害者にはま
ず、真実を知ってもらいたい。そもそも、加
害者本人は自分の契約している損保会社が
被害者にこんな主張をしていることを知っ
ているのでしょうか。加害者の名前が、調
停や裁判の文書に記載されているだけに
なっていないでしょうか？　法律や契約よ
りも先に、加害者の人間としての対応を直
接聞いてみたいのです」

　また、神谷さんは「無制限」という自動車
保険の用語にもこんな疑問を投げかけます。

「 そもそも、自動車保険の募集時には『対人無
制限』といった表現を使いながら、一方で、
事故後にこうした主張を続けることが妥当
なのか？　このような暴挙を許している監
督官庁も問題です。諸外国に従って『被害
者庁』創設の検討も必要かもしれません」

　筆者は2021年の夏、広島地裁でこの事故の
刑事裁判（一審）を傍聴しました。

　法廷で加害者の男性は『被害者に十分な賠
償をしたい』という趣旨の言葉を述べていま
したが、現状はまったくそのようには進んで
おらず、被害者と家族は苦境に立たされてい
ます。

　加害者本人（損保会社にとってはお客様）が
「十分な賠償をしてもらいたい」という思いを
持っているにもかかわらず、損保会社がそれ
を意図的に無視し、結果的に自社の損害を抑
えることが、果たして許されるのでしょうか。

　本件、「危険運転致傷」の控訴審は、広島
高等裁判所で12月14日に予定されています。

171977. 12 . ３　第３種郵便物認可
（発行日）2022. 1. 15　ＳＳＫＰ　通巻第7817号

脊損ニュース　2022年１月号



　近年、多様な自然災害が全国各地で多発しています。そのような事案に遭遇した全脊
連会員へ生活支援等に即応すべく支援金の存在は心強いものです。その準備のために平
時から募金活動を継続したいと思います。厳正に別会計として管理し公開してまいりま
す。皆様からのご協力を心よりお願い申し上げます。
　大規模災害発生時には、従来からの特定募金を実施したいと思います。
　日頃より、防災意識の向上に心がけましょう。

　万華鏡　32　　瀬 戸 の 花 嫁
� 千葉県支部　出口　臥龍　
　『瀬戸の花嫁』、1972年の歌謡曲。山上路夫さん作詞、平尾昌晃さん作曲。新人
の小柳ルミ子さんが唄って大ヒットした。どこに行っても流れていたので、歌詞は
そらで頭に入った。なぜか「だんだん畑と」というフレーズが耳にこびりついた◆
母が亡くなったあと、僅かばかりの相続があるというので、母の家系を辿る必要に
迫られた。母方の祖父母が愛媛県の出であることは知っていた。訪れた経験はな
い。謄本をとってみると、思いがけない事実が判明した。愛媛の南、宇和海に突き
出た由良半島が二人の出身地だった。しかも祖父母はいとこだった。無口で、無愛
想で、世渡りが下手だった二人の人生を、探索する旅が二年も続いた◆宇和海はほ
ぼ全域がリアス式海岸だ。山がそのままストーンと海に落ち込んでいる。だから平
野に乏しい。魚介類は豊富だが、人間はそれだけでは生きていけない。数百年をか
けて、人々は山肌を削り、段々畑を造った。現地では段畑（だんばた）と呼ぶ。人
間の生き血を搾り取る、地獄絵のように私には思えた◆いまや宇和海は、日本一の
真珠の産地となった。生き地獄が豊穣の海になった。もう誰も段畑なんかに見向き
もしない。試みにユーチューブで『瀬戸の花嫁』を検索した。動画の一部に出た段
畑に、祖父母の面影がかぶさった。

〔記〕
【お振込先】

　郵便振替は����００１１０－２－１７００７６

　　　加入者名��公益社団法人　全国脊髄損傷者連合会　宛へ

　　　※　通信欄に「災害支援金」とご記載ください。

災害支援金への募金のお願い
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距距距距距距距距距距距距距距距距原稿をお寄せください
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●新入会員
　　宮城県支部　藤　田　　　正
　　石川県支部　坂　井　多鶴夫
　　佐賀県支部　北古賀　雄　三
　　長崎県支部　山　口　和　俊

●死亡退会
　謹んでお悔やみ申し上げます
　　宮城県支部　大　星　栄　寿　様
　　宮城県支部　氣賀澤　輝　明　様
　　宮城県支部　中　井　庸　雄　様

　＜編集後記＞

　あけましておめでとうございます。2022
年は寅年で私は年男です。新型コロナウイ
ルスは少しずつですがおさまりつつありま
す。ねずみ年であった一昨年の千葉県で
の総会は子年だけにチュー止で、丑年で
あった昨年の京都府での総会もZOOMで
のWeb総会でした。

　丑年だけにモー我慢の限界です。第６波
の懸念もありますが、 寅年の今年こそは愛
媛県大会で皆さんと一緒に総会ができるよ
う寅年だけにトライしたいと思います。皆
様とお目にかかれるのを楽しみにしていま
す。本年もどうぞよろしくお願い申し上げ
ます。（安）

　各支部で発行する機関紙に掲載された研修会や行事の報告等をお寄せくだ
さい。また、会員の皆様で、旅行記や意見、エッセイなどの原稿も、本部へ
お寄せください。役立つ情報を共有したいと思います。あわせて支部機関誌
も本部にお送りください。参考にさせていただきます。
　私小説、ご自分の研究報告、体験談など多彩な原稿をお寄せください。
　また、以前に利用したホテルなどの情報もお寄せください。
　お待ちしています。

組織部報告１月

　支部所在地変更
　　　　　栃木県支部　　〒320-0851
　　　　　　　　　　　　栃木県宇都宮市鶴田町453-39　髙橋宏昌方
　　　　　　　　　　　　支部長　佐々木　清美
　　　　　　　　　　　　TEL：028-678-9099　　FAX：無し
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